



## Estudios platónicos en Chile

PROFESOR EDISON OTERO

**U**n defecto reiterado en la conciencia pública nacional es la ignorancia y, sobre todo, la subestimación en la que permanecen creaciones y contribuciones del género intelectual. En verdad, en los años recientes las instituciones públicas han elevado esta práctica a niveles sistemáticos y masivos, con una inconsciencia correlativa de la más completa irresponsabilidad. Las más banales y las más contingentes razones han proporcionado todo el argumento para destruir la continuidad de tantos esfuerzos laboriosos y, finalmente, como tantas otras veces, una obra y una dedicación caen bajo la ceguera de las "necesidades" ideológicas de uniformar el pensamiento.

En medio del aislamiento y la postración intelectuales, lo menos que puede hacerse es llamar la atención cada vez que, contra viento y marea, contra la corriente de la lasitud general, la disciplina espiritual cosecha sus frutos por años preparados en el silencio de la dedicación personal y sin más gratificación y recompensa que la conciencia íntima de la responsabilidad asumida.

Es el caso de dos publicaciones recientes, relacionadas con los estudios sobre Platón en nuestro país y la primacía indiscutible que en ellos ejerce el profesor Gastón Gómez Lasa, actual titular de Filosofía Antigua en la Universidad Austral de Valdivia. Después de muchos años dedicados a la obra platónica en la Universidad de Chile, es la Vicerrectoría de Extensión y Comunicaciones de la Universidad Austral la que acaba de editar, en dos volúmenes,



parte de la extensa producción escrita del profesor Gómez Lasa, bajo los títulos de *El Periplo Dialógico* y *Las Aporías Dialógicas*.

Y como si esto no fuese ya bastante en un medio como el nuestro, y en sus circunstancias actuales, el filósofo Gómez Lasa acabe de editar su versión directa del griego de *La Apología de Sócrates*, acompañada de una presentación general, esfuerzo destinado, a la vez, a prestar servicio a la enseñanza de la filosofía en el país y ofrecer una alternativa de plena idoneidad frente a la gran

cantidad de traducciones de este texto de Platón, que pecan de negligencia y llegan a alcanzar en algunos casos el carácter de verdaderos fraudes al lector.

La preocupación central que da vida a toda esta dedicación intelectual de Gómez Lasa gira en torno a la experiencia del diálogo; no puede extrañar, en consecuencia, su dedicación vital a la filosofía platónica y, menos todavía, su convicción de que la filosofía entera ha de probarse en el desafío de la experiencia del diálogo. Más allá de una tesis u otra, de una doctrina u otra, de ésta o aquella orientación, lo que de esencial se rescata de la labor filosófica es su naturaleza dialógica y cree Gómez Lasa que en ello se expresa de la manera más sustantiva la propia condición humana.

Si a algún espíritu descuidado pudiese parecerle del todo exótico que en un país como el nuestro haya quien dedica su vida a la relación carifosa y fecunda con un pensador de la antigüedad clásica, habría, pues, que llamarle la atención sobre lo que de más valor se juega en esta experiencia intelectual. Esto es el diálogo.

Esta convicción que late desde los orígenes del pensamiento filosófico es recogida en la laboriosa preocupación de Gómez Lasa y se ofrece, con pudor y decoro, a la conciencia de nuestro tiempo, en estas específicas condiciones nuestras, con la fisonomía de un tremendo desafío.

Las uniformidades fanáticas, los monólogos vociferados y el desprecio por la voz y la palabra de los otros, nos rodean y asedian hora tras hora y quieren establecer el silencio negro de la división sin retorno. Como contrapartida y desde el corazón de una vivencia espiritual digna de reconocimiento, surge sin soberbia esta apelación que es, a un tiempo, prueba y posibilidad: la necesidad del diálogo.

En la cuesta abajo de la sordera, sofocados con la perfidia venenosa de la intolerancia, asfixiados de servilismo y envilecimiento, cuando los aludes tengan la fisonomía de lo irreversible nadie podrá alegar que no se advirtió sobre la imperiosa necesidad de reivindicar el diálogo y que esas voces surgieron de nuestro propio suelo.

## Estudios platónicos en Chile. [artículo]

Libros y documentos

FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Estudios platónicos en Chile. [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile